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(वजसका उत्तर सोमिार, 3 फ़रिरी, 2025/14 माघ, 1946 (शक) को विया जाना है।) 

“आयुकविज्ञान में राष्ट्र ीय परीक्षा बोर्ि (एनबीईएमएस) द्वारा वसूला गया जीएसटी” 

 

147. र्ॉ. बच्छाव शोभा किनेश: 

 

क्या कवत्त मंत्री यह बताने की कृपा करें गे वक:  

(क) क्या यह सच है वक आयुवििज्ञान में राष्ट्र ीय परीक्षा बोर्ि (एनबीईएमएस) ने वर्प्लोमेट ऑफ नेशनल बोर्ि 

(र्ीएनबी) के अभ्यवथियो ंसे 51 करोड़ रुपये और वििेशी वचवकत्सा स्नातको ं(एफएमजी) से 11.5 करोड़ रुपये की 

जीएसटी िसूली की है और यवि हां, तो ततं्सबंधी ब्यौरा क्या है; 

(ख) क्या सरकार ने न्यायालय के वनिेशो ंके अनुसार जीएसटी लगाना बंि कर विया है और यवि हां, तो ततं्सबंधी 

ब्यौरा क्या है; 

(ग) क्या सरकार ने उपरोक्त अभ्यवथियो ंसे िसूले गए जीएसटी को िापस कर विया है, यवि हां, तो िसूल की गई 

रावश, िापस की गई रावश का ब्यौरा क्या है तथा पता वकए गए और ब्याज सवहत प्रवतिाय रावश प्राप्त करने िाले 

अभ्यवथियो ंकी संख्या वकतनी है; 

(घ) एनबीईएमएस के पास जमा की गई रावश और अस्पतालो ंको अंतररत की गई रावश सवहत िसूले गए 

जीएसटी का अस्पताल-िार ब्यौरा क्या है; और 

(ङ) क्या सरकार ने इस मुदे्द की समीक्षा के वलए जांच शुरू की है और यवि हां, तो उक्त जांच के वनष्कर्षों सवहत 

ततं्सबंधी ब्यौरा क्या है और यवि नही,ं तो इसके क्या कारण हैं? 

 

उत्तर 

कवत्त राज्य मांत्री (पांकज चौधरी) 

(क) स्वास्थ्य एिं पररिार कल्याण मंत्रालय द्वारा उपलब्ध कराई गई जानकारी के अनुसार, 

एनबीईएमएस ने र्ीएनबी/र्ीआरएनबी अभ्यवथियो ंसे 39 करोड़ रुपये और एफएमजीई अभ्यवथियो ंसे 

पाठ्यक्रम शुल्क भुगतान पर जीएसटी के रूप में 29 करोड़ रुपये िसूल वकए हैं।  

(ख) स्वास्थ्य एिं पररिार कल्याण मंत्रालय द्वारा उपलब्ध कराई गई जानकारी के अनुसार माननीय उच्च 

न्यायालय के विनांक 1.11.2023 के आिेश के अनुपालन में एनबीईएमएस ने जीएसटी एकत्र करना/लगाना बंि 

कर विया है।  

(ग) और (घ) स्वास्थ्य एिं पररिार कल्याण मंत्रालय ने सूवचत वकया है वक: 

(i) एनबीईएमएस ने अभ्यवथयो ंसे एकवत्रत जीएसटी का ररफंर् करने की प्रवक्रया आरंभ कर िी है।  

(ii) प्रोसेस वकए गए ररफंर् के ब्यौरे से संबंवधत र्ाटा और एकवत्रत/अंतररत रावश का ब्यौरा एनबीईएमएस 

द्वारा संकवलत वकया जा रहा है।  

(ङ) स्वास्थ्य एिं पररिार कल्याण मंत्रालय ने कहा है वक इस मुदे्द पर कोई जांच शुरू नही ंकी गई है।  

***** 

 


